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掃一掃 有片睇

香港單親協會總幹事余秀珠表示，現時社區幼兒
照顧服務未能滿足雙職家庭的需求，保姆亦承受照顧
壓力和面臨人手不足，建議政府加強託管服務的配套
及支援。

消息指出，女嬰父母俱為在職人士，育有分別四
歲及九個月大的女兒，一家四口與一名家庭傭工在屯
門區居住，惟傭工本月休假，父母遂透過社區中心尋
求暫託服務及聘請保姆，向中心支付每小時20元服務
費，自本月2日起逢上班日早上交予保姆照顧。父母早
上會把女嬰交予保姆，傍晚接回。上周四上午，女嬰
如常交予保姆，保姆發現女嬰下午洗澡後出現抽搐，
遂通知女嬰父母。父母趕至驚見女兒失去意識，立即
把她送往屯門醫院，經檢查後發現女嬰腦部有血塊，
左眼腫脹，立即安排手術及送進兒童深切治療部留
醫，情況危殆。

涉事女嬰為保姆首名照顧兒童
至周五，醫生認為女嬰傷勢有可疑，不排除是人

為造成，醫院職員翌日報警。案件交由屯門警區刑事
調查隊第一隊跟進，警方初步調查後，相信女嬰早前
交由一名鍾姓33歲女子照顧，疑曾被該女子不恰當對
待。警方上周六以涉嫌對所看管兒童或少年人虐待或
忽略，將其拘捕。被捕的保姆是社署委託非政府機構
在全港18區推行 「鄰里支援幼兒照顧計劃」 下的社區

保姆，仁愛堂為屯門區的服務營辦機構，該保姆早前
完成訓練，由本月起提供服務，有關女嬰為其首名負
責照顧的兒童。

孫玉菡昨日表示，局方與社署高度關注事件，警
方已接手調查，現階段不宜過早評論和揣測，相信調
查後會跟進執法。社區保姆計劃已運作一段時間，今
年4月1日起會增加獎勵金及名額，社署亦會檢討優化
社區保姆的培訓要求、流程。

新入職應有資深保姆從旁觀察
余秀珠表示，現時不論家居暫託或中心暫託的保

姆均需接受一定時數的訓練及幼兒照顧的實習，剛完
成訓練的保姆在照顧兒童時亦需要資深保姆從旁觀
察，惟現時社區保姆人手不足，願意入行的人不多，
保姆承受壓力不小，甚至要 「24小時on call」 ，若家
長有急事無暇看管小朋友，保姆便需要幫忙，而目前
政府及社區組織可提供的暫託服務未能滿足需求，輪
候時間極長，即使輪候到服務名額，亦要考慮兒童居
住的地區、保姆的能力及經驗。

余秀珠認為，政府應加強對社區幼兒照顧服務的
支援，除讓社區保姆得到更好的培訓，紓緩人手不足
的情況及照顧壓力，並讓有需要的家長，尤其是雙職
家庭及單親家庭的子女獲得適切照顧，降低發生意外
風險，她建議政府加強託管服務配套和支援。

屯門九個月大女嬰上周四（25日）懷疑受虐導致腦出血，目前仍留
醫，情況危殆。警方初步調查後前日（27日）拘捕一名33歲仁愛堂社區保
姆，涉嫌對所看管兒童或少年人虐待或忽略，該女嬰是涉案者首名負責照
顧的兒童，屬社署 「鄰里支援幼兒照顧計劃」 下的社區保姆，在完成培訓
後本月提供服務。仁愛堂回覆指由於警方對事件正在
展開調查，現階段不宜作出任何評論，仁愛堂會盡力
配合。

勞工及福利局局長孫玉菡昨日表示，局方與社署
高度關注事件，社署已要求仁愛堂就事件提交報告。

虐兒案 社署促仁愛堂交報告
九月大女嬰命危 社區保姆被捕

大公報記者 古倬勳、葉浩源

「光明行動」下基層助112名兒童脫離弱視
為積極響應習近平總書記作出的 「全社會都要行動起來，共同呵護好孩子的眼睛，讓他

們擁有一個光明的未來」 的重要批示，北京光彩明天兒童眼科集團醫療隊第737次下基層，來
到了甘肅省鎮原縣。

醫療隊8人於2023年11月22日入駐鎮原縣，
一共篩查學生7218人，視力不良2758人，總視
力不良率為38.21%。此次篩查覆蓋了鎮原縣8所
學校，最偏僻最小的學校只有42個學生。目前有
112名貧困家庭的弱視兒童正在接受免費治療。
治療30天後，有效率為85.6%

12月18日，甘肅臨夏州發生地震時，醫療
隊所在的鎮原縣也感受到了輕微的晃動，醫療隊
成員克服了恐懼心理，在徵得集團領導同意後，
決定繼續留在鎮原縣，堅持把治療工作做完。本
次 「光明行動」 走進甘肅鎮原縣，不僅為鎮原縣
兒童青少年眼健康提供了科學的保護方案和有效
的醫療干預，為112名當地貧困弱視兒童提供免
費治療，更為重要的是，傳播倡導保護視力從預
防開始的科學理念。

北京光彩明天兒童眼科醫療集團董事長馮丹
藜，是十二屆、十三屆港區全國政協委員，10年

間馮丹藜提交了《關於建立完善青少年兒童視力
保護機制的建議》《關於將 「兒童弱視」 納入醫
保範圍的建議》《近視可防好控，關鍵是要科
學》等11份關於兒童視力防護的提案，不斷呼籲
要提高對青少年視力保護的重視程度，將青少年
兒童眼病防治納入各級政府衛生計劃事業發展規
劃和健康工作計劃，建立視力防控工作機制和視
力健康檔案，並提升校內眼保健服務水平。提案
得到相關部委的肯定和響應，有的建議被納入了
國家衛生健康委員會《關於加強兒童青少年近視
防控工作的指導意見》中印發實施。

北京光彩明天兒童眼科集團成立20多年來，
不斷完善視覺健康管理創新模式，建設形成兒童
青少年視力 「測、防、控、治、管」 大系統方
案，以問鼎世界的專利科技成果和醫療品牌，為
兒童青少年提供優質服務，讓每個孩子都能擁有
一個光明的未來。 （特刊）

▲北京光彩明天兒童眼科醫院的醫療隊到達甘肅的鎮原縣，救治當地貧困弱視兒童。

▲

家
長
們
正
傾
聽
醫
生
講

解
孩
子
的
視
力
情
況
。

救助地圖
北京光彩明天兒童眼科集團醫

療隊20多年來，公益篩查30個省市
737個縣區110多萬患者，免費救
治貧困弱視兒童1.5萬餘名。

▲

北
京
光
彩
明
天
兒
童
眼
科
醫
院
二
十
多
年
來
沒
醫
療
事
故
、
沒
投

訴
、
沒
醫
患
糾
紛
的
良
好
記
錄
，
收
到
各
地
政
府
、
患
者
家
長
的
表
揚

信
、
錦
旗
二
千
餘
件
。

▲光彩明天眼科集團董事長馮丹藜慰
問醫療團隊。

▲醫生專心為兒童寫醫療病歷。 ▲馮丹藜（左一）和家長
正專心聽取醫生的診治
解釋。
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「光明行動」下基層助112名兒童脫離弱視
為積極響應習近平總書記作出的 「全社會都要行動起來，共同呵護好孩子的眼睛，讓他

們擁有一個光明的未來」 的重要批示，北京光彩明天兒童眼科集團醫療隊第737次下基層，來
到了甘肅省鎮原縣。

醫療隊8人於2023年11月22日入駐鎮原縣，
一共篩查學生7218人，視力不良2758人，總視
力不良率為38.21%。此次篩查覆蓋了鎮原縣8所
學校，最偏僻最小的學校只有42個學生。目前有
112名貧困家庭的弱視兒童正在接受免費治療。
治療30天後，有效率為85.6%

12月18日，甘肅臨夏州發生地震時，醫療
隊所在的鎮原縣也感受到了輕微的晃動，醫療隊
成員克服了恐懼心理，在徵得集團領導同意後，
決定繼續留在鎮原縣，堅持把治療工作做完。本
次 「光明行動」 走進甘肅鎮原縣，不僅為鎮原縣
兒童青少年眼健康提供了科學的保護方案和有效
的醫療干預，為112名當地貧困弱視兒童提供免
費治療，更為重要的是，傳播倡導保護視力從預
防開始的科學理念。

北京光彩明天兒童眼科醫療集團董事長馮丹
藜，是十二屆、十三屆港區全國政協委員，10年

間馮丹藜提交了《關於建立完善青少年兒童視力
保護機制的建議》《關於將 「兒童弱視」 納入醫
保範圍的建議》《近視可防好控，關鍵是要科
學》等11份關於兒童視力防護的提案，不斷呼籲
要提高對青少年視力保護的重視程度，將青少年
兒童眼病防治納入各級政府衛生計劃事業發展規
劃和健康工作計劃，建立視力防控工作機制和視
力健康檔案，並提升校內眼保健服務水平。提案
得到相關部委的肯定和響應，有的建議被納入了
國家衛生健康委員會《關於加強兒童青少年近視
防控工作的指導意見》中印發實施。

北京光彩明天兒童眼科集團成立20多年來，
不斷完善視覺健康管理創新模式，建設形成兒童
青少年視力 「測、防、控、治、管」 大系統方
案，以問鼎世界的專利科技成果和醫療品牌，為
兒童青少年提供優質服務，讓每個孩子都能擁有
一個光明的未來。 （特刊）

▲北京光彩明天兒童眼科醫院的醫療隊到達甘肅的鎮原縣，救治當地貧困弱視兒童。
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▲光彩明天眼科集團董事長馮丹藜慰
問醫療團隊。

▲醫生專心為兒童寫醫療病歷。 ▲馮丹藜（左一）和家長
正專心聽取醫生的診治
解釋。
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特刊
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香港單親
協會總幹事余

秀珠表示，現時香港的雙職家
庭越來越多，因為生活成本及
育兒成本高，很多父母為增加
收入都需在外工作，惟子女需
要照顧，家長面臨在外工作和
照顧子女二選一的局面，對他
們來說非常現實又殘忍。

余秀珠指出，不是所有人
都有能力聘請外傭，很多家長
唯有尋求社區暫託服務，但社
區保姆人手非常不足，每名保
姆差不多有逾60名小朋友排籌
等候照顧，即使父母排到名
額，亦要考量接送子女的地方
及保姆的能力等因素。家長讓
小朋友得到適切照顧非常困
難，對單親家庭來說更是雪上
加霜。她認為，現時香港的社
區暫託服務的配套跟不上家長
的需求，令家長們承受更大的
工作與育兒的壓力，令越來越
多年輕人對生兒育女卻步，希
望政府重視這個問題。

屯門託兒名額4年未改善
屯門區區議員馮沛賢表

示，區內家庭一直對課餘託管
及暫託服務的需求很強烈，惟
服務名額一直跟不上，2021/22
年區內幼兒中心僅37間，服務
名額不足2000個，與2017/18
年相比並無明顯改善。政府雖
推出社區保姆計劃，惟區內僅
31名社區保姆受聘。未能享用
暫託服務且經濟能力較低的雙
職家庭，只能把子女暫交由鄰
居照顧。他認為，今次事件或
影響公眾對社區幼兒託管服務
的信心，也反映了幼兒託管資
源不足會影響其服務質素，建
議政府應加強對託管服務的支
援，亦要加強社區保姆的專業
培訓，確保他們有良好的心理
質素及有能力應對突發情況。

大公報記者古倬勳
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改善託管服務 讓家長安心

▲孫玉菡表示高度關注
保姆涉及虐兒事件，社
署已要求仁愛堂就事件
提交報告。

▶被捕女子為仁愛堂
「鄰里支援幼兒照顧計
劃」 的社區保姆。

街坊何太
（圖）在屯

門仁愛堂鄰里支援幼兒照顧計
劃辦事處外表示，未了解涉事
的社區保姆的具體情況之前，難
以評論事件，例如社區保姆的情緒和壓力如
何、懷疑虐兒原因等。她說： 「其實發生照
顧者虐兒的情況不時都有，我身邊都有朋友
說所聘請的照顧者打小朋友。如果情況許
可，自己的小朋友最好還是自己照顧最好，
錢是掙不盡的，交給別人照顧始終不放心，
特別是嬰兒不懂求救。」

何太說： 「無論家長自己也好，社區保
姆、家傭、請來的照顧者也好，最重要是做
好自己。政府只是提供一個協助家庭照顧兒
童的途徑，負責的部門和機構才是最後落實
和控制的一方，當然做得不好的要盡快改
善，改變這些社會問題。」 大公報記者葉浩源

街坊意見

供不應求


